

DES FAUTES SANS RESPONSABLES:
LA PRÉSENCE FANTOMATIQUE DES HABITANTS
GERMANOPHONES DE TCHÉCOSLOVAQUIE APRÈS 1945

Karolina Čwiek-Rogalska

Dans son article, l'auteure traite de la présence fantomatique des habitants germanophones de Tchécoslovaquie après 1945. Son analyse se base sur des documents de la „České zemské ústředí obcí, měst a okresů“ (Centrale tchèque des municipalités, villes et arrondissements – ZÚO), qui sont conservés aux archives nationales tchèques à Prague. Pour cela, l'auteure a choisi deux exemples de fonds de correspondance qui eut lieu entre la ZÚO et des institutions locales – par ex. le cas d'un hôpital à Jičín et celui d'un comité administratif local à Jablonec. En s'appuyant sur ces deux exemples, l'auteure se penche sur les problèmes qui surgirent suite au déplacement des habitants germanophones de Tchécoslovaquie. Il apparaît que ces anciens habitants ne disparurent pas simplement de l'espace public. En utilisant des méthodes développées par les chercheurs dans le domaine des bureaucraties publiques, l'auteure étudie les formes sous lesquelles la présence des Allemands tchèques resta visible

dans l'espace public et comment les Tchèques se comportèrent vis-à-vis de cette visibilité. De plus, elle explique comment le jeu de la présence et de la non-présence des Allemands déplacés est révélé dans les sources. Le point central de son analyse repose sur l'interprétation de la nature matérielle des sources utilisées. L'auteure utilise le terme de „fantôme“ pour décrire cette (non-)présence à plusieurs niveaux des Allemands tchèques de cette époque.